

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3327

Subscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón jueves 18 de Marzo de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

Hoy jueves 18 de Marzo de 1915

Gran sesión de moda a las 9

GRANDES ESTRENOS

La hermosísima cinta serie Alemana

La Canción Mágica

1.600 metros. Marca "Vay-Hubert".

Interesante y emocionante asunto, bellísimos paisajes de Venecia, detallada fotografía, artistas de cartel.

Revista ECLAIR (exclusiva). Informativa de la Guerra Europea.

Mañana tres sesiones, a las 5 y media, 8 y cuarto y 10 y cuarto. El sábado, día de moda, todo estrenos.

Campana contra el juego

Nuestro estimado amigo señor Pons Sígues denunció en una de las últimas sesiones del Ayuntamiento el escandaloso abuso del juego en esta ciudad.

En estas columnas hemos publicado algunos sucesos referentes al mismo asunto y hemos copiado lo que acerca de ello ha dicho «E. Porvenir del Obrero» y lo que se ha escrito desde aquí al periódico conservador de Palma «La Vanguardia Balear».

El semanario católico «El Grano de Arena» ha denunciado también el hecho.

No podrá decirse, por lo tanto, que nuestra campaña contra el juego se haga por cuestiones de partido, pues aunque «E. Bien Público» sea el único periódico que no ha estampado ninguna queja, no desconfiamos, sin embargo, de que al fin nos ayude en nuestra obra de moralización.

No queremos hacerlo cosa de partido. Llamamos a todos los hombres de buena voluntad; a las instituciones de cultura, populares y aun a las recreativas que no se han dejado inficionar todavía por el virus que tantos desastres causa. A los padres que ven el peligro en que están constantemente sus hijos; a las esposas que a causa del juego han visto perdida o en peligro de perderse la paz del hogar.

Cuando el señor Pons Sígues hizo oír su voz en el Ayuntamiento, se prohibió el juego en las casas donde se goza de menos protección, continuando empero con mayores bríos en los puntos que llamaremos privilegiados.

Esto dió por resultado el que los parroquianos de las primeras se marcharan donde el juego es permitido, estableciéndose una desigualdad irritante.

De todo el mundo es sabido que hay dos ó tres personas que, aunque no están revestidas del cargo de autoridad, podrían lograr con una palabra suya que el juego cesara.

No queremos estampar sus nombres; no queremos señalarlos siquiera porque por ahora confiamos en todos y queremos ser prudentes, a fin de que nadie pueda excusarse de aportar su concurso a lo que juzga

mos que es una obra de necesidad imperiosa.

Sin embargo, si nuestro llamamiento no encuentra eco y nos que damos nosotros solos; si los que aludimos en este escrito se callan y no prestan su ayuda eficaz, que no extrañe nadie que el partido republicano tome por su cuenta, arrojando todas las consecuencias, la tarea de acabar con el escándalo y con la inmoralesidad hoy dominantes.

EL HAMBRE EN CASA

Desconcierto económico

(De «España».)

Continúa escribiéndose en España la triste crónica de calamidades económicas. El problema de la falta de trabajo sigue burlándolo el Gobierno con sus envíos de limosnas para obras públicas. No sabemos que hasta la fecha haya tomado una sola medida de transportes, de aranceles, de crédito o de protección industrial pasajera. No sabemos que haya hecho nada por restablecer una sola de las fibras productoras tronzadas al golpe de la marejada europea. Todo va igual. Siguen muertos los principales focos industriales del país, y el pueblo resiste milagrosamente la parálisis. De seguir así, el ancho solar patrio no tardará en ser albergue de una inmensa legión de mendigos.

La otra cuestión matriz, la de las subsistencias, parece que, por lo menos, ha comenzado a despertar alguna ansiedad entre los elementos orientadores de la opinión pública. Y esto, para nosotros, que poco o nada esperamos de la acción oficial y todo lo fiamos a la vitalidad del pueblo español y de los organismos real y profundamente nacionales, tiene importancia. Que se entere España ante todo, que se entere. No puede prolongarse otros siete meses la fatal obra de adormecimiento nacional que tan a maravilla ejecuta nuestro Gobierno. Lo requiere la propia material necesidad: toda España está gritando en esta hora.

Y todavía hay quien se duele de que nos indignemos, y habla de que se crean alarmas y se encona el problema. Dejaremos de sembrar trigo por temor de que los gorriones se lo coman, según el viejo refrán. Ahí está el señor Dato diciendo que es labor de acaparadores esta de expresar la gravedad de la crisis. Oh, de expresar la gravedad de la farándula política. Nos da más vergüenza a nosotros, súbditos, oír ciertas cosas, que a nuestros mandarines decir las. Precisa ser poco sensible para estar haciendo de jefe de un Gobierno que ignora incluso si es

o no es posible que fenezcamos de hambre dentro de unas semanas, e incurrir en tan grotesca trivialidad. ¿Quién no sabe que hace meses vienen la Prensa y los Parlamentos del mundo entero atizando apasionadamente esta preocupación de las subsistencias? ¿Es acaso problema que pueda resolverse sin la cooperación de todas las células vivas nacionales?

¿Pero hay nada que pueda alarmar de veras a la opinión como la conducta oficial? ¿Qué garantías nos da ese Gobierno, ese Estado, de que no estemos faltos de las más elementales provisiones para afrontar la crisis? Hasta la fecha actual no nos ha demostrado estar enterado, ni siquiera aproximadamente, de si hay o no hay trigo suficiente en España. ¿Cierro que en «El Imparcial» un economista del período paleolítico, desempolvando teorías de tiempos en que no pudo soñarse la utilidad y firmeza de las bases estadísticas, toma por causas los efectos, y desdeñando hacer estimaciones sobre la situación real de las cosas, nos habla del fetichismo estadístico y nos manda guiarnos por los precios para saber si nos faltan subsistencias o nos sobran; principio que, aplicado a la Medicina, consistiría en esperar a que falleciese el paciente para cerciorarse de su enfermedad. Mas suponemos que en una crisis tan seria como la actual no pensará el Gobierno, por lo menos, entrar en ensayos de la edad de piedra, y debe exigírsele aborde el conflicto con las prácticas normales en la política económica europea.

Tan pronto nos cuenta el Gobierno que hay como que no hay existencias de trigo suficientes hasta la nueva cosecha. Tan pronto afirma haber asegurado provisiones hasta mediar Abril como hasta el comienzo de la recolección próxima. Y jamás da cifra alguna. Mejor dicho: Según la Prensa de anteayer, anuncia haber comprado hasta ahora dos partidas de 27 000 toneladas; 54 000 en total. Pero esas adquisiciones no representan ni el 7 por 100 de los 780 000 toneladas que, según los cálculos de competentes personas o entidades económicas, habrá de «deficit» en nuestro país en los meses venideros. ¿Son inexactos esos cálculos? Pues demuéstrese su inexactitud con alguna seriedad. Es lo menos que puede hacer un Gobierno que ha escamoteado la fiscalización parlamentaria y se ha armado de facultades extremas para hacer cuanto le venga en gana: garantizar al país que conoce su situación real. Faltar trigo y no saberlo, y por tanto no abastecer con suficiencia, es problema grave ignorar que haya bastante, y comprar al enorme precio que hoy alcanza, es también grave y puede costar también al país muchos millones de pesetas.

A la hora presente el Gobierno italiano está puntualizando en el Parlamento todas estas cosas y demostrando que a aquel país le aguarda un porvenir menos preñado de amenaza.

Un millón de toneladas de trigo dejó compradas en la Argentina, según manifestaciones oficiales, cuando los precios estaban muy por bajo de lo que hoy están. Comparemos su conducta con la de esta vieja política nuestra que ahora se acuerda de comprar 54.000 toneladas, cuando le cuestan 11 ó 12 pesetas más, cada 100 kilos, de lo que debieron haberle costado, y en estas primeas compras hace ya perder a la nación «seis millones de pesetas».

Y no sabemos lo que podrán costarle las adquisiciones futuras, pues el trigo americano está acaparado por dos grandes casas mercantiles extranjeras—la Casa Dreyfus y la Casa Bunge y Born—, que fijan a su guisa el precio y están subiéndolo de día en día, hasta el punto de costar en Barcelona más de 40 pesetas los 100 kilos de trigo extranjero que antes de comenzar la guerra costaban 29 ó 30 pesetas. Aunque ya no varíase el precio actual, si resulta cierto nuestro «deficit» de 780.000 toneladas y se ve obligado el Gobierno a comprarlas, la nación

deberá acusarle de que su improvisación le habrá costado más de «cien millones de pesetas». Y menos mal si a uno u otro precio se evita el hambre de pan.

De las restantes subsistencias ¿qué decir? Nada, que van desapareciendo de España. Sin duda el Gobierno quiere ir quitando complicaciones a nuestra vida.

Esa es la estricta dolorosa realidad. Cada momento que pasa trae a nuestro horizonte una nueva nube negra. De los hechos que hoy registramos en esta sección se saca:

1.º El Gobierno sigue sin darse cuenta de cuál sea su misión ante la crisis de trabajo.

2.º No demuestra saber si hay mucho o poco trigo en España.

3.º Las compras que está ruidosamente anunciando son insignificantes con relación al «deficit» calculado por gentes entendidas en el asunto.

4.º Si logra aprovisionar suficientemente de trigo a la nación, lo hará a costa de un tremendo sacrificio de millones, del cual será el único culpable.

5.º Las restantes subsistencias no parecen inquietarle.

6.º Los datos que recibimos de distintas provincias acusan un alza considerable en los precios de los alimentos.

7.º Siguen exportándose artículos de consumo imprescindibles, causando elevación de precios.

Además, persona tan autorizada como don Mariano Matesanz, senador del Reino y presidente de la Cámara de Comercio de Madrid, afirma, en el artículo con que honra nuestras columnas:

1.º Si hay acaparamiento de trigo se debe a las disposiciones oficiales.

2.º La preocupación central en la última reunión de la Junta de Aranceles y Valoraciones consistió en dejar pasar sin pagar casi Aduanas e incondicionalmente todo el trigo extranjero almacenado desde hace tiempo en depósitos de Barcelona y Valencia.

3.º El hecho de que el Gobierno permitiese la exportación de arroz en cantidad fabulosa ha sido la causa de la actual carestía de su precio.

4.º El gobierno no se ha ocupado seriamente de averiguar si falta trigo o sobra.

5.º Las Compañías navieras subvencionadas, agradeciendo al Estado los 15 millones de pesetas que anualmente les regala, se han prestado a traer de América el trigo que compre nuestro Gobierno «cobrando fletes mucho más altos que los que de ordinario cobran».

Después de todo esto no hay por qué alarmarse. La cosa no vale la pena. Poner a España una vez más a pique de ser borrada del mapa es manía característica de nuestra vieja política.

¿Quién vencerá a quién? ¿Morirá España o dará al traste con su trágica farándula?—L. O.

Operaciones de los rusos

El hielo

Londres, 14.—Se ha recibido de Petrogrado el despacho siguiente:

«En el frente oriental de la guerra, el hielo impide abrir trincheras.

El avance del enemigo, sobre todo en formación cerrada, no puede efectuarse bajo el fuego de los rusos en la llanura donde se alza Prasnysch.

En vista del terrible frío que otra vez hace, los alemanes aguardan al sol para atacar.

Las pérdidas atroces que han sufrido en esta región explica la tentativa de von Hinzenburg de operar un movimiento envolvente más amplio.

Sigue el furgo violento de artillería en todo el frente desde el Bobr al Vístula.

Al Oeste de Prasnysch, en la dirección de Sierpe, el enemigo parece resignado a la defensa desde el sangriento fracaso de su movimiento hacia el Sur contra Bodzanok.

El tiempo claro ha estimulado la actividad de los aviadores sobre Ossovic.

Por la primera vez, desde el principio de la guerra, se ha oído hablar de un dirigible ruso.

Más de doscientos proyectiles alemanes han sido lanzados en dos días sobre Ossovic por los morteros alemanes de 35 milímetros, sin que hayan causado graves daños en las obras de cemento a mado.»

En torno de Prasnysch

Petrogrado, 14.—La acción va decreciendo en la región del Niemen e intensifica entre Augustowo y Plock.

En esta región donde los alemanes han trasladado el centro de sus operaciones, iniciando una nueva ofensiva de Chorzele sobre Prasnysch, los enemigos parecen tener como objetivo la orilla derecha del Narew.

Se recordará que la primera ofensiva teutona de ese sector terminó con su derrota, aunque tomó parte en ella el vigésimoprimer Cuerpo, considerado invencible.

El mal estado de los caminos, a que los alemanes atribuyeron hace quince días su desastre, no ha mejorado luego, antes al contrario.

Las condiciones son más desfavorables para ellos que la primera vez, lo que hace que aquí se augure bien del porvenir.

Los alemanes y sus alumnos los austriacos y turcos, que les imitan en esto, repiten siempre, una vez por lo menos, las mismas operaciones.

Buena prueba de ello son las dos tentativas de los germanos contra Varsovia por el Niemen, las de los austriacos en el San y las de los turcos en Sarykamysch.

Para su nuevo avance sobre Prasnysch, los alemanes recurren a una táctica que no engaña a nadie, y consiste en distraer al adversario del golpe que se le quiere asestar llamando su atención sobre otros puntos.

Por eso hacen demostraciones en el Pilisa y en el frente Mziampol-Simno-Augustowo.

El Zar en el frente de batalla

Petrogrado.—El Zar ha llegado al frente de batalla.

Comunicado oficial ruso.—Ataques y contraataques.

Petrogrado, 14.—Comunicado del generalísimo:

«Entre el Niemen y el Vístula, las tentativas de progresión del enemigo han sido rechazadas.

El día 13 contraatacamos, tomando varios pueblos. En el collado de Loukow hicimos 600 prisioneros, cogiendo seis ametralladoras.

Los violentos ataques austriacos en la región de Rabbé Sudeane y los de los alemanes en la región Kozfouwka-Rozanka fueron rechazados, sufriendo el enemigo considerables pérdidas.

En la Galitzia rechazamos repetidos ataques cerca de Nezwika.»

La guerra en los Cárpatos

Petrogrado, 15.—El corresponsal de guerra en los Cárpatos del «Novoie Wremia» envía a su periódico el siguiente relato, acerca de las operaciones en dicha región.

«En la Galitzia occidental es ya primavera; los arroyos desbordados

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje manual y vibratorio

RAYOS X

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem ritmico ondulatorias

J. Peré Raluy

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

PANTIERNO

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

En la Panadería LA CERES

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

Rancho Castelló

Unico alimento económico y nutritivo para toda clase de aves de corral, y en particular para la gallina.

Evita la picazón y el huevo de cáscara floja.

PUNTOS DE VENTA

En Mahón: BENITO SEGUI, San Lorenzo, 94.

En San Luis: Cooperativa «La Luz del Porvenir».

¡Metálico!

Lo hay para colocar en primera hipoteca.

Se desea para colocar en primera hipoteca.

Informes: Sebastián Femenías Velory, Miranda, 4—Mahón.

se precipitan de las montañas, inundan los valles y anegan los caminos; hace calor y se siente en la atmósfera los efluvios de renovación.

Estas regiones, que pertenecían antaño a Austria, están habitadas por estavos, próximos parientes de los que pueban la orilla opuesta del Vistula.

Encuéntrese allí pocos alemanes, excepto en los alrededores de Baranow, donde se encuentran dos colonias exclusivamente teutonas. Pero estas colonias están ahora despobladas; los alemanes y los israelitas ricos han abandonado el país, no quedando sino los pocos.

Como los soldados de Suvarof

Los soldados rusos que nunca habían visto montañas se han familiarizado muy pronto con ellas.

Desde el primer día acostumbráronse a tomar como cosa de juego pendientes escarpadas, rocas abruptas y precipicios.

Al marchar al asalto no se preocupaban más que de llegar hasta el enemigo, sin fijarse lo más mínimo en los accidentes del terreno.

«Son los dignos descendientes de los guerreros de Suvarof—ha dicho el general que los manda.—Hay que inclinarse delante de ellos.»

Los soldados adoran a su general, son dignos de ser mandados por él, como él es digno de mandarles.

Paja blanca y Algarrobas

Cristóbal Tomas.—Muelle

Ayuntamiento de Mahón

Subasta de arriendo del servicio de riego de las vías públicas, paseos y arbolado de esta Ciudad.

Diez días después de la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia si no fuese festivo, y al primer día siguiente si lo fuese, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del servicio de riego de las vías públicas, paseos y arbolados de esta ciudad, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil ochocientas pesetas anuales y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe o valor total de este contrato debiendo aumentar el rematante en concepto de fianza definitiva hasta el diez por 100 de la cantidad en que le haya sido adjudicada la subasta.

Modelo de proposición

Don... según cédula personal núm... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del servicio de riego de las vías públicas, paseos y arbolado de esta ciudad se ofrece a tomar a su cargo el expresado arriendo con entera sujeción a aquellos por la cantidad de (en letras)... pesetas... céntimos.

Fecha y firma del proponente

Lo que se anuncia para conocimiento

de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.

Mahón a diez y siete de Marzo de mil novecientos quince.—El Alcalde Presidente, Juan de Vidal

LA ELECTRICA MAHONESA

Francisco F. Andreu y Cia. en Cia. Mahón.

De conformidad con lo acordado por la Junta General de accionistas celebrada el día 3 del finido Enero, queda abierto el pago del dividendo correspondiente a año 1914, que es de: 7 por 100 para las acciones de Fundador y 5 por 100 para la Serie A, el cual se hará efectivo mediante la presentación del cupón n.º 11. Las horas destinadas para efectuar el pago son de 10 a 12 de la mañana, en días laborables y en las Oficinas de la Sociedad situadas en la fábrica de electricidad, Andén de Poniente.—Mahón 1.º Febrero 1915.

Francisco F. Andreu y Cia. en Cia.

Credito Mercantil de Menorca

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable veinte días antes de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

Ayuntamiento de Mahón

IMPUESTO DE CONSUMOS

Don Juan Sitges Roselló, Administrador del Impuesto de Consumos de esta ciudad y su término:

Hago saber: Que confeccionado por esta Administración el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios del extrarradio de este término municipal por el tiempo que media desde el 1.º de Enero al 31 de Diciembre del año actual y en cumplimiento a lo que disponen los artículos 209 y 310 del Reglamento para la Administración y exacciones del impuesto de consumos de 11 de Octubre de 1898, se participa a los vecinos de dicha zona, que el referido repartimiento está expuesto a efecto de reclamación, durante el plazo de diez días a contar desde la inserción de este anuncio.

Horas de oficina

Días laborables: de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Días festivos: de 8 a 11 de la mañana.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados.

Mahón a 12 Marzo 1915.—El Administrador, Juan Sitges

Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así nacionales como extranjeros.

También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Deuda Perpetua al 470 Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Anunciav, 18.

GANGA

Por un precio muy económico se vende un aparato cinematográfico compuesto de un cronó, un objetivo para proyecciones, otro objetivo para vistas fijas, un condensador moderno, una linterna, un arco de 50 Amperes, un caballete, un plegador de películas, ocho bobinas, un amperómetro, un motor y una resistencia, etc.

Sociedad Tertulia Republicana de San Luis

Se participa a los señores socios de esta Sociedad que el próximo domingo a las ocho de la noche, quedan convocados para asistir a la Junta General extraordinaria que esta sociedad tendrá para revisar las cuentas del próximo pasado año.

San Luis 16 de Marzo de 1915.—La Junta.

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 17 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 12 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

DEL MAR

Anoche marchó a Palma el vapor «Monte-Toro».

—Al amanecer de hoy ha fundado el «Isla de Menorca» de regreso de Palma. Zarpará esta tarde para Barcelona.

—El «Mahón» es esperado mañana procedente de Barcelona y Alcudia.

—Hoy a las once habrá salido de Ciudadela para Alcudia el vapor correo.

—Ayer noche embarcó en el vapor «Monte-Toro», acompañado de su distinguida familia, el capitán de la marina mercante nuestro paisano don Juan Sintet Portella.

Desde Palma seguirá a Andraix. Deseamos haya llevado feliz viaje.

—Ayer tuvimos la satisfacción de saludar a nuestro particular amigo el capitán del vapor «Menorquina», don Juan Vila, que después de larga enfermedad se encuentra completamente restablecido, lo que celebramos.

Nos manifestó el señor Vila que estaba dispuesto a embarcarse esta noche tomando el mando del vapor «Monte-Toro» en sustitución de don Bernardo Cabot, que quedará algunos días desembarcado.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Estreno del film «Un drama en el viejo molino» y couplets cantados por Lola Durán.

Mañana secciones a las 5 y cuarto, 8 y 10 y cuarto.

NUEVO CINE.—Interesantes proyecciones hoy y mañana a las 6 y a las 8 y media. Estreno de la cinta en tres partes «La muerte civil». Mañana se dará el baile de costumbre.

CINE CONSEY.—Hoy se inaugura la serie de películas especiales de las mejores marcas recién contratadas. Se proyectarán los grandiosos films «Canción Mágica» (1 600 metros) y «Revista Eclair», con información gráfica relativa a la guerra europea.

TEATRO DE VERANO.—Nos encarga el arrendatario que anunciemos al público que ha encargado una nueva máquina, marca Gaumont, modelo 1915, la última palabra en la cinematografía.

Dada la experiencia del señor Alcover en materia cinematográfica es de esperar que el público quedará complacido, no sólo por las excelentes cualidades del nuevo proyector, sino también por los escogidos films que la citada casa Gaumont servirá semanalmente.

CRÓNICA LOCAL

Anoche a las ocho próximamente llegó a esta ciudad el excelentísimo señor don Migue Villanueva, ex-presidente del Congreso. Después de salir de Ciudadela giró una breve visita a los pueblos de Ferrerías y Fornells. Al regresar desde el último a Mercadal fué obsequiado con un te y partió luego para Ajayó y esta ciudad.

El señor Villanueva se hospeda en la casa del conocido propietario don Guillermo Olives, hermano político del diputado provincial don José Feiú. Le acompañan en este viaje a Menorca el jefe del partido liberal de Baleares don Bernardo Amer y el diputado provincial don José Feiú.

Durante la estancia en Menorca del ex-presidente del Congreso se incorporan al acompañamiento los señores don Francisco Mercadal, notario y jefe del grupo de liberales monárquicos de Menorca y don Guillermo Olives. Desde luego y dada la categoría política de nuestro visitante le

tributan las atenciones que le son debidas el señor Delegado del Gobierno y demás autoridades.

Desde Ciudadela el señor Villanueva se trasladó en automóvil a esta ciudad seguido por los autos de los señores conde de Torre-Saura y Squeila, ocupados por varios señores acompañantes.

Según nuestras noticias, en Ciudadela se tributó al señor Villanueva un afectuoso recibimiento y desde aquella ciudad a esta se agregaron al acompañamiento los señores conde de Torre-Saura y abogado don Pedro Témol, director de un consultorio jurídico-administrativo de Ciudadela.

Al poco rato de haber llegado el ex-ministro liberal fueron a cumplimentarle los señores Delegado del Gobierno, General Gobernador, Juez de primera instancia y Alcalde.

Rentaremos al excelentísimo señor don Migue Villanueva el saludo y el ruego respetuosos y atentos que en el número de ayer le dirigimos y damos asimismo la bienvenida a nuestros distinguidos amigos particulares don Bernardo Amer y don José Feiú, y a todos los señores que han venido con el expresidente del Congreso.

Salvo las variaciones en estos casos siempre posibles, hoy se habrá desarrollado el programa siguiente:

A las 9, visita a la parroquia de Santa María y audición del famoso órgano; luego paseo según el itinerario llamado «se volta d'es mi ord»; más tarde recepción de una comisión del Ayuntamiento formada por los señores que dijimos de todas las fracciones políticas que integran el concejo y a una banquete ofrecido por la compañía «La Marítima».

Por la tarde visita a la Fortaleza de I-Iabe II y el regreso té de honor, obsequio de excelentísimo Ayuntamiento.

Al llegar el señor Villanueva y al presentarse en público se agruparon buen número de curiosos.

Cuando llegó el señor Villanueva a Ciudadela era la una. En el muelle le esperaba una comisión de Ayuntamiento presidida por el Alcalde, el señor Obispo, una comisión del Circulo conservador, otra del Casino Republicano presidida por el señor Canals, padre del diputado provincial don Teodoro; los señores Delegado, diputados provincia es señores Viciory y Simó, diputado a Cortes señor Squeila, conde de Torre Saura, comisionados de Mahón y numeroso público.

Después de descansar un breve rato en casa de A calde, el ex-presidente del Congreso recorrió la población, visitó el hospital, comió en casa del señor Obispo y emprendió la marcha hacia esta ciudad.

Por falta de espacio y exceso de original no podemos, muy a pesar nuestro, seguir la información en la parte relativa a itinerario entre las dos ciudades menorquinas. Por el mismo motivo estas noticias van en forma casi telegráfica.

Según noticias que el señor Alcalde ha recibido del Excmo. señor Ministro de la Gobernación, es muy probable que el presente año ya pueda funcionar en esta ciudad la Sección Delegada de la Comisión Mixta de Reclutamiento de Baleares.

El gremio de maestros barberos participa a sus parroquianos y al público en general que mañana viernes como día de San José, todos los establecimientos agremados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde.

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Dice un colega que el profesor de Pedagogía del Instituto de Palma (Baleares) don Sebastián Font Mestrell, continúa pidiendo la rehabilitación en el cargo, no obstante haber cumplido 80 años de edad. A la cabeza del escalafón de Universidades y de otros centros, do-

centes figuran de mayor edad y nadie se queja, ni aun se ocupa de ello»

Es un absurdo considerar la edad como única razón para jubilar o retirar. Hay quienes desde su juventud son completamente ineptos mientras otros conservan hasta la muerte un entendimiento lucido y una ecuanimidad perfecta.

Sin embargo según la ley vigente muchos de los inútiles desempeñan cargos oficiales y los inteligentes y aptos son eliminados al llegar a cierta edad.

La música militar ejecutará mañana en el paseo de Isabel II el programa siguiente:

- 1.º Paso doble «El Español». — C. Maldonado.
- 2.º Mazurka de Salón «El Placer». — C. Maldonado.
- 3.º Fantasía de la opereta «Los Cadejes de la Reina». — Luna.
- 4.º Adagio del «Cuarteto ópera 76». — Haydin.
- 5.º Paso doble «El Guajiro». — M. Hurtado.

Acompañado de un atento B. L. M. del señor conde de Pinofiel hemos recibido el primer número del diario «Marte» que, como su nombre indica, se dedicará a tratar de la guerra y de asuntos militares con criterio en absoluto imparcial, ni francófilo ni germanófilo, según declara en el artículo de presentación. En el mismo se insertan estos conceptos: «Nuestros amores son la Patria y el Ejército; tenemos un ideal grande que ya es algo, aquí donde el pesimismo y la egolatría dominan sobre los sentimientos generosos del hombre.»

Agradecemos y estimamos la atención, correspondemos gustosos al saludo dirigido a la prensa y al particular del B. L. M. deseamos al nuevo colega larga vida próspera y nos complacemos en establecer el cambio que se nos brinda.

Los opositores a las cátedras de Historia Natural de los Institutos de San Isidro (Madrid) y Mahón deberán presentarse el día 26 del actual, a las dos de la tarde, en el Museo Nacional de Ciencias Naturales (Madrid) para comenzar los ejercicios, teniendo a su disposición el cuestionario en el citado local desde el día 18.

El señor Presidente de la Diputación provincial ha publicado una circular requiriendo a los Alcaldes de Palma, Manacor, Inca, Mahón e Ibiza para que rindan las cuentas de ingreso y gastos de las cárceles de los respectivos distritos, correspondientes al año 1914.

Anoche a las ocho próximamente se desprendió con estrépito un trozo de la cornisa de la fachada principal del Hospital Civil. Afortunadamente en aquel momento no pasaba nadie y no hubo que lamentar una desgracia.

Como iniciada la disgregación podrían sobrevenir nuevos desprendimientos, conviene prever esta contingencia.

TELAS Y VOLANTES BORDADOS
Casa Buenaventura. — Bastión, 23

MATADERO

Reses sacrificadas el día 12 de Marzo
1 vaca, 209 kilos, Noria Salas.
1 ternero, 75, Rafal Vey.
1 ternero, 159, Son Rubí, (Mercadal).
1 ternero, 221'500, Bernat de Biniparrell.
1 ternero, 162'500, Se Ertiga, (Alayor).
1 ternero, 102, Estancia de Binibeca.
1 ternero, 143'500, Son Emerlé, (Mercadal).
2 carneros, 17, Refeletó.
1 carnero, 26'500, Se Ertigueta, (Alayor).
1 carnero, 22, Juan Mercadal, (Mercadal).
1 carnero, 18'500, Ne Beltrana, (Ferrerías).
1 carnero, 37'500, Son Bou, (Alayor).
3 cabras, 24, Son Emerlé, (Mercadal).
1 cabra, 8'400, Bartolomé Cánovas.
5 cerdos, 149.
Día 13
1 buey, 222 kilos, Propio.
1 buey, 233, Llumena den Vetu, (Alayor).
1 ternero, 185'500, Binisk.
1 ternero, 178'500, Algendar de Antonio.
1 ternera, 142, Propia.

2 carneros, 54'500, Juan Mercadal, (Mercadal).
2 carneros, 42'500, Llumena de Netu, (Alayor).
1 carnero, 27, Son Bou, (Alayor).
1 carnero, 31, Del Coch, (Alayor).
2 carneros, 25, Juan Juliá, (Mercadal).
1 carnero, 15'500, José Pons, (Ferrerías).
3 cabras, 30'500, Estancia Serra Murera.
11 cerdos, 399.

Día 14
1 vaca, 146'500 kilos, Den Silvano, (San Luis).
1 ternero, 103, José Pons, (Ferrerías).
2 carneros, 39, Juan Juliá, (Mercadal).
3 cerdos, 193.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C.ª de Barcelona
PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.
Platino	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina	98'00
id. 950 m. m.	93'25
id. 940 id.	92'35
id. 935 id.	91'85
id. 900 id.	88'50
id. 800 id.	79'00
id. 750 id.	64'20

Venta y compra de oro y plata en rezos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 17 de Marzo de 1915.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	El Kilóg.
Borax líquido la botella de litro	2'50
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00
Plata fina	98'00
id. 950 m. m.	93'25
id. 940 id.	92'30
id. 935 id.	91'80
id. 900 id.	79'00
id. 816 id.	90'00
id. 750 id.	74'25
Soldadura con hechuras	65'85
Plancha latón especial para soldadura	3'50
Sierras finis la gruesa a	2'75
Grisoles ingleses clase superior el número a	0'35
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil	8'00
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.	

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 18 de Marzo de 1915.
Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 13.

NODRIZA.

Se ofrece una para casa de los padres. Informes, calle de la Infanta, 188.

EN VENTA.

Una casa situada en la calle Nueva número 37.
Informes, Pi y Margall, 91.

PARA ALQUILAR.

Lo están los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34, por separado o en junto, por cuatro duros y medio mensuales.

También lo está la casa de reciente construcción, de la calle de la Concepción n.º 47 A por once pesetas mensuales.

Informarán en la calle de Pi y Margall n.º 110.

HORNO PARA ALQUILAR,

que fabrica dos sacas diarias, con acreditada clientela.

Está situado en la calle de la Iglesia, número 17.

Informes, Jaime Huguet.

J. Gomez Fantova
MÉDICO HOMEÓPATA
Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3
Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.
Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.
Duchas de aire caliente y frío.
Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

Servicio Telegráfico
DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 17, 23'4.

Dos regresos

París.—Desde el frente de batalla ha regresado el señor Basco Ibañez, que acaba de recorrer desde Verdun a La Bassée, pasó noches en las trincheras, presencié acciones, comió rancho y convivió con los militares franceses.

El señor Basco Ibañez viene admirado de la cordialidad y afecto fraternales entre oficiales y soldados que a pesar de ello en los actos del servicio sabe mantenerse cada uno en su terreno sin quebrantar la disciplina.

Entre los militares de todas graduaciones reina siempre la mayor alegría.

En su recorrido el señor Basco Ibañez ha reunido datos preciosos para la historia de la guerra.

También ha regresado a París el abogado español señor Ibañez Rivero que viene de Berlín y dice estar convencido de que los alemanes lucharán hasta agotar el último hombre y el último céntimo, sin que les preocupe la idea de tener que acabar la guerra solos.

El parte de las tres

París.—En el Iser ha sido rechazado un contra-ataque, se registran nuevos progresos de los belgas y de los ingleses, continúa el cañoneo de Soisson; en Reims han estallado dos granadas en la catedral.

En el resto del frente no hay que señalar más que ataques aislados y duelos de artillería.

De oriente y de occidente

Los avisadores franceses bombardearon un cuartel de Colmar.
Constantinopla.—Se han enviado a Berlín treinta y dos cajas con barras de oro.

Aumenta la desmoralización del ejército turco.

Petrogrado.—Se considera inminente la rendición de Przemysl.

Londres.—El Almirantazgo anuncia que han sido torpedeados y hundidos dos buques mercantes.

Roma.—La opinión pública pide que con perentoriedad se resuelva la actual situación.

Empresa naviera germanófila

Los barcos de guerra franceses que vigilan continúan los frecuentes reconocimientos de los buques de la «Isla Marítima» de Palma. Según se dice ciertas confidencias han motivado la estrecha vigilancia de que es objeto la flota de la empresa palmesana.

Un crucero de guerra francés acaba

de detener e inspeccionar el vapor «Jaime I» y encontrar a bordo del mismo a un alemán que viajaba con el nombre de Doyon provisto de documentos falsos.

Esta noticia ha venido a dar pábulo a las sospechas de benevolencias germanófilas de que es objeto la «Isla Marítima».

Operaciones de guerra

Londres.—Se confirma que los ingleses acaban de alcanzar en Francia un nuevo e importante triunfo que ha obligado a los teutones a retroceder.

Continúan las operaciones para forzar el paso de los Dardanelos; se procede al rastreo de las minas para mayor seguridad de los buques.

Londres.—El ministro de la guerra Kitchener ha declarado en la Cámara de las Comunes que las nuevas operaciones en los Dardanelos se retrasarán dos meses por falta obreros para la fabricación de municiones.

Barcelona 18, 6'15.

Repatriación.—Pérdidas

Roma.—El Papa ha pedido a los gobiernos de las naciones en guerra que autoricen la repatriación de prisioneros civiles de varias categorías; algunos gobiernos han accedido.

Londres.—El generalísimo French telegrafía que en los últimos descalabros infligidos a los alemanes éstos han perdido diez y ocho mil hombres.

Varias noticias

Petrogrado, (oficial). — Rechazamos los contraataques del enemigo en Prasnitz, detuvimos su avance en Mava y progresamos al sudoeste de Galitzia.

El parlamento inglés ha suspendido sus sesiones hasta el 14 de Abril.

El tribunal de presas de Hamburgo ha rechazado una reclamación de Noruega por haber sido hundido por un submarino un barco de esta última nación.

Continúa el cólera causando estragos en Hungría.

Viena.—La miseria es espantosa, faltan víveres, los ganaderos tienen que sacrificar sus reses por falta de forrajes, la carencia de harina es absoluta.

Vigo.—El vapor «Santa Eugenia», al que se creía perdido, se halla en Cardiff.

El Ferrol.—Ha llegado un vapor inglés cargado de material para el crucero explorador, que está en construcción; retrasó el viaje a causa del temor de ser atacado por un submarino.

Se reanudarán las obras del arsenal. Cádiz.—El crucero «Cataluña» ha

recibido orden de zarpas enseguida para Canarias con carbón, víveres y municiones

El «Infanta Isabel» ha regresado sin novedad de la Argentina con 1290 pasajeros.

CONSEJO DE MINISTROS

El consejo que ayer se celebró en el despacho oficial del señor Dato duró tres horas. He aquí lo que al salir el señor Dato dijo a los señores de la prensa.

Nos ocupamos de los problemas nacionales, en especial de la situación de Almería y de la manera de conseguir una rebaja en los trasportes de los vinos.

El señor Sánchez Guerra informó al consejo del resultado de las elecciones, el señor Burgos dió cuenta de las obras efectuadas en el edificio prisión de Chin chilla, se aprobó un expediente relativo a la bolsa de Barcelona y también fueron aprobados los proyectos de nuevas oficinas para correos y telégrafos en varias provincias.

Añadió el jefe del Gobierno que procede rectificar inexactitudes dichas por don Gabriel Maura y Gamazo al tratar de México en la conferencia que dió anoche, puesto que no es cierto que el representante español embarcara en Veracruz a bordo de ningún barco de guerra; el último en salir fué el «Carlos V».

Está conjurada la cuestión del aprovisionamiento de trigo, la próxima cosecha será inmejorable, el gobierno ha comprado en el extranjero cien mil toneladas.

Lo único que nos preocupa es la idea de surtir el interior de España a causa de que los trasportes encarecen el grano y las compañías de ferrocarriles se resisten a rebajar las tarifas.

Extenderemos el aprovisionamiento a Baleares y Canarias, impediremos nuevas alzas en el precio de las subsistencias y pese a todas las protestas la exportación de las mismas quedará limitadísima.

Vice-Consulado Británico
EN MAHÓN

En este Vice-Consulado se admitirán proposiciones para el suministro de carne de vaca, carne de carnero, pan, hortalizas y agua dulce a los buques de S. M. Británica que visiten este puerto desde el 1.º de Abril de 1915 hasta el 31 de Marzo de 1916.

Podrán hacerse ofertas para cada uno de dichos artículos o para todos a la vez, pero, en este último caso, deberá presentarse una sola proposición con el precio de cada artículo por separado.

Las proposiciones deberán hacerse por duplicado en moneda, peso y medida inglesas, y podrán presentarse hasta el sábado próximo 20 del corriente, al mediodía.

En las oficinas de este Vice-Consulado se facilitarán impresos para las proposiciones, en los cuales se hallan consignadas las condiciones del contrato.

Mahón 18 de Marzo de 1915.—El Vice Cónsul, Bartolomé Escudero.

APRENDIZ BARBERO.—Se necesita uno en la peluquería de Antonio Sintes, Doctor Orfila, 19.

PARA VENDER

Lo están las fincas siguientes: casas Calle de Gracia, calle del Cos de Gracia y calle de Prieto y Caules y por otras partes como también varias viñas, vergeles y rentas vitalicias.

Informaran: calle del Rector número 11.

SE ALQUILA.—El piso alto de la calle San Sebastián número 1, letra A. al lado de la Administración Militar.

Darán razón en la Explanada número 6.

AVISO AL PUBLICO.—Se precisa comprar colchones grandes y pequeños, de lana, pagándose a buen precio. Para recados, Calle Carmen n.º 81.

Se pasa a domicilio.

VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleó» y «Las Fontanelas».

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁVELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTE RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Gaboró

Cardena y Orfila, 11

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado "escapa" con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera. Reienta infaliblemente: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perfectibilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuántos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folleto instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos